



Journée nationale des mémoires de la traite, de l'esclavage et de leurs abolitions

Samedi 10 mai 2025

Mesdames, Messieurs,
Chers Villeneuvois, Chères Villeneuvoises,
Chers partenaires associatifs, élus, citoyens engagés,

La journée du 10 mai 2025, est celle des mémoires de la traite, de l'esclavage et de leurs abolitions.

Elle nous oblige. Elle nous rappelle que la République française, dans son histoire, a été marquée par cette tragédie humaine et universelle que fut l'esclavage.

Elle nous rappelle aussi que c'est au prix des luttes, des résistances et de la dignité retrouvée que des femmes et des hommes ont arraché leur liberté et gravé dans notre droit un principe fondamental : **nul ne peut être réduit en esclavage.**

À Villeneuve d'Ascq, ville engagée pour les droits humains, cette journée est l'occasion de rappeler que la mémoire n'est pas un fardeau du passé, mais un levier pour construire l'avenir. Se souvenir, c'est refuser l'oubli.

C'est transmettre aux plus jeunes les clés pour comprendre, questionner et bâtir une société plus juste.

L'engagement pour les droits humains ne s'arrête pas à la mémoire : il se prolonge dans nos politiques publiques, dans nos écoles, dans nos quartiers. Il se traduit par le soutien à celles et ceux qui, aujourd'hui, sont encore victimes de discrimination, de racisme, de pauvreté extrême.

Je souhaite mettre en exergue les mots de l'écrivain Édouard Glissant :

« L'esclavage est un crime contre l'humanité. Mais la mémoire de ce crime peut nous rendre plus humains encore. »

Monsieur le Maire de Villeneuve d'Ascq, les élus du Conseil Municipal et moi-même nous souhaitons rendre hommage, à toutes celles et ceux déportés, asservis, privés de leur humanité. À leurs descendants. À celles et ceux qui, en France et ailleurs, œuvrent pour que jamais cette mémoire ne s'éteigne.

Saliha Khatir

Conseillère municipale

Conseillère métropolitaine

Délégations :

- Droits de l'Homme, Droits des femmes et parité,
- Lutte contre toutes les discriminations